





# El discurso de Maura

**España no puede seguir ni indefensa ni aislada.—Si tuviéramos que rechazar los agravios recibidos nuestra guerra no sería la de ningún grupo beligerante.—España pertenece al grupo occidental de potencias; todo nos coloca en intimidad con Francia e Inglaterra.—España debe dominar el estrecho, desapareciendo los estigmas de Gibraltar y Tánger.—España no puede, ni quiere, ni debe ir a la guerra.—España tiene demasiada dignidad para ser paje de armas de las naciones que luchan.—No debemos romper con Alemania, pues no hay agravio que obligue a ello.**

**Madrid 28 a las 24**  
Llegada de Comisiones.—Asistirán veinte mil personas a oírle

En el Centro Mavrista reina extraordinaria animación con motivo de la conferencia de mañana del Maura.

La comisión organizadora ha ido esta tarde a la Plaza de Toros organizando el servicio de vigilancia.

Solo se abrirán tres puertas de la plaza y en cada una de ellas habrá un vocal de la Junta.

Continúan llegando comisiones de las provincias habiéndolo verificado hoy las de Santander, Bilbao, Briviesca, Pamplona, Salamanca y Cáceres.

Todas han solicitado aumento de entradas, viéndose la Comisión apurada ante el número de peticiones que no puede servir.

Se calcula que asistirán 20.000 personas.

**Adorno de la plaza.—Distribución de pesetas**  
Ayer quedó terminado el adorno de la Plaza de Toros para la conferencia que dará mañana el señor Maura.

Sobre la meseta del toril se ha establecido una gran plataforma donde hablará el orador y tendrán asiento las personas más significadas en el maurismo.

Detrás se han colocado unos tapices sobre cuyo frente se destacan las banderas española y maurista entrelazadas, con grandes letreros que dicen ¡Viva España! ¡Viva el Rey!

En los banderones de los palcos en grandes letras se leen frases de los discursos que pronunció el señor Maura en el Teatro Real, y en Beranga, y entre ellas hay algunas que son concretas expresiones de afirmación de neutralidad.

Se han colocado en el redondel mesas amplísimas para los periodistas y taquígrafos.

Además hay colocadas en el redondel 3.500 sillas.

Todas las localidades están repartidas, calculándose que llenarán la plaza 20.000 personas.

Todo se ha organizado con gran éxito.

**Los militares y el discurso de Maura**  
Habiéndose hablado de la concurrencia de militares al discurso del señor Maura, por el ministerio de la Guerra se ha recordado la prohibición que existe para los militares de asistir a dichos actos.

**Madrid 29 a las 11**  
El público a la plaza  
A las ocho de la mañana comenzó a llegar el gentío a la plaza.

En los alrededores de la misma se situaron fuerzas de seguridad de caballería.

Los tranvías que iban a la plaza y salían de la puerta del Sol iban atestados.

Numerosos coches y automóviles han conducido numerosa cantidad de gente a la plaza.

A las diez menos cuarto se cerraron las puertas de la misma.

**Llegada de Maura.—Animación.—La plaza atestada**  
A las diez en punto llegó el señor Maura, a quien acompañaban sus hijos don Gabriel y don Miguel.

La calle de Alcalá presentaba extraordinaria animación.

La plaza presentaba aspecto imponente, pues estaba rebosante, con unas veinte mil personas.

Entre el público había numerosas señoras.

También fué notada la presencia de gran número de obreros.

**Personalidades mauristas.—Ovación a Maura**  
En el templete dispuesto al efecto se colocaron los diputados, senadores, exdiputados y exsenadores mauristas.

Entre ellos estaban los señores Allendesalazar, Alonso Martínez, duques de Béjar y de Griffl, conde de los Andes, Crespo Azorin, Rotuwo, Llauri, conde de Moral de Calatrava, Garbey y Monegal.

A las diez en punto apareció el señor Maura en el templete estando una delirante ovación.

Se oyen muchos vivas.

cogido nuestros despojos si nuestras manos no los hubieran dejado caer. (Ovación).

La peor sugestión y la más peligrosa es aquella que proviene de incidencias dolorosas de la guerra.

Viejo es ya, que en la guerra de las armas, los beligerantes amplíen su acción guerrera con el bloqueo.

Cuando la guerra ha sido entre pocas naciones, han quedado libres anchas zonas de paz, pero ahora, la guerra mundial ha venido a asfixiar a los pueblos neutrales, cerrándonos todas las vías de comercio, pero este es el caso de todos los bloqueos.

(Bien, bien.—Aplausos)  
Los neutrales no han estado ahora capitaneados por las grandes potencias.

Unos tenían todas las reservas mentales y en todos reinaban las perplejidades.

Hay quien va contando las ganancias con los dedos.

Ahora pasa que somos débiles; si fuéramos fuertes repeleríamos el agravio. Si hubiéramos de rechazar, luchando, los agravios recibidos, no sería nuestra guerra la de ningún grupo beligerante. (Ovación.—Vitores). Ojalá tuviéramos medios de mantener así nuestro interés. (Gran ovación).

Por lo mismo tenemos que resignarnos a la suerte de los débiles.

No debemos infamarnos llevando nuestras armas a luchar por la causa ajena. (Gran ovación).

España, quiera o no, pertenece al grupo occidental de las potencias y esto no se puede olvidar; sería inútil en ello no hay agravio para ningún otro pueblo.

Todo nos coloca en intimidad social con Francia e Inglaterra.

Si salieramos de esta inteligencia se centuplicarían nuestras obligaciones militares.

No sé que estimación se hará en Francia e Inglaterra de la comunidad de España.

Yo pienso en una España con soberanía propia.

Si España tuviera que estar mediatizada por el grupo occidental, entonces no. (Ovación)

Hay dos maneras de considerar a España, como sumando, como cosa propia o como estorbo que conviene aniquilar.

Así fuimos considerados en los últimos siglos, que son los de nuestra decadencia.

Hay que contener las aguas en el dique o hay que arrollarlo.

Habla el señor Maura de la comunidad mediterránea y dice que el Estrecho de Gibraltar es el supremo interés de España.

Hay no solo Gibraltar, sino la coacción de Inglaterra que muestra soberanía fuera de Gibraltar.

Cuando apenas salió España del traumatismo del desastre, quiso acelerarse la ruina del imperio marroquí.

Vinieron los tratados de Marruecos y todo se hizo a costa de España, con regatesos indignos de pueblos grandes.

En Marruecos desde 1912 los gobernantes han cometido culpas enormes.

Se ha equivocado la política llevando allí un contingente militar desmedido y contraproducente.

A Marruecos vamos a garantizar nuestra independencia y para ello necesitamos la comunicación segura entre el Atlántico y el Mediterráneo.

Inglaterra nos priva de ejercer en el Estrecho de Gibraltar la soberanía que necesitamos.

El «status-quo» en el estrecho de Gibraltar significa tener que retirarnos de Marruecos.

España no puede permanecer en Marruecos sin la plena soberanía en el estrecho de Gibraltar.

Esos estigmas de Tánger y Gibraltar deben desaparecer.

Se dice que después de la guerra quedaremos aislados y arrollados. Pensemos en esto. Del desmán de fuera puede venir el agravio pero de nosotros habría de salir la vileza.

¿Se pretende llevarnos a la guerra? La gente lo teme. Veamos que sería eso.

Hay voluntad unánime en no ir. Mienten quienes dicen que el convenio de Cartagena ni otro alguno obligan a España a ir a la guerra. España se halla en plena libertad de decidirse.

La guerra ha tenido una incubación lenta y ostensible, durante muchos años.

También se dieron muchos vivas al salvador de España y al político honrado.

Se dieron también muchos vivas a España.

El desfile.—Maura ovacionado  
Seguidamente comenzó a desalojarse la plaza sin que ocurriera incidente alguno.

Al salir a la calle el señor Maura fué objeto de una ovación inenarrable.

El señor Maura ocupó un automóvil, dirigiéndose por las calles apartadas a su domicilio para evitar manifestaciones.

El aspecto de la calle de Alcalá era asombroso.

El gentío desfiló por el mismo orden que en las corridas.

La numerosa policía y los guardias no han tenido que intervenir. No se ha registrado el menor incidente.

El discurso de Maura no ha defraudado la opinión.

El acto de hoy en cuanto a solemnidad y en cuanto al fondo y a la forma del discurso del señor Maura ha respondido a la expectativa.

«El Día»  
El periódico *El Día* órgano de Alcalá Zamora, dice al tratar del discurso de Maura, que en las manifestaciones hechas por el señor Maura entró por mucho el respeto al pueblo.

El señor Maura acepta, y proclama que sigue la voluntad de España. No son nadie los otros para ergañarle y arrastrarla contra su ideal y su decisión.

«El Mundo»  
El periódico independiente *El Mundo* dice que el discurso pronunciado por el señor Maura es el más importante que se ha pronunciado en su largo periodo de la política española, y el mejor de los otros que ha dedicado a explicar sus convicciones, después de la voluntaria retirada que le tiene alejado del poder.

«Uno que viene de Londres para oír Maura»  
Minutos antes de cerrarse las puertas de la plaza, llegó el exdiputado don Marcelino Domingo.

A pesar de las órdenes dadas por la policía de que no se dejase entrar a nadie, una vez comenzado el discurso, se le dejó entrar porque había venido expreso de Londres para oír al señor Maura.

«El Correo Español»  
El periódico carlista *«El Correo Español»* dice que en todos los círculos políticos ha sido muy comentado el discurso del señor Maura.

La mayoría ha coincidido en la apreciación de que se producirán en breve acontecimientos políticos.

El señor Maura ha interpretado clara y valientemente el sentir nacional. Ha hecho imposible la obra intervencionista. Ha logrado un nuevo triunfo para la causa de la neutralidad.

«Diario Universal»  
El órgano del partido liberal romanista *«Diario Universal»* dice que el señor Maura se mostró partidario de la neutralidad, estimando que todos los bloqueos nos hacen daño pero sin creer que hayan dado motivo bastante para una ruptura diplomática.

En cuanto a la política interior los conceptos vertidos en su discurso son ya conocidos.

«España Nueva»  
El diario republicano *«España Nueva»* dice que el señor Maura ha puesto en sus labios todas las exhortaciones del más ardoroso revolucionario.

Si ha fingido es un cómic prodigioso al que hay que anular; pero si es un convencido de que son esas las corrientes del pueblo y se ha incorporado a ellas, precisa tomar en cuenta sus dichos como algo no bue que le limpia de muchas culpas.

«La Acción»  
El órgano maurista *«La Acción»*, refiriéndose al discurso de Maura, dice que España necesitaba que se la mostrase el camino.

Era menester que Maura hablase. El austero patriarca se hallaba en su retiro contemplando con ojos abrasados el horror de la tragedia y las necesidades de su patria.

España entera se ha congregado en torno suyo.

Su pensamiento es el del único gobernante hispano que entre los responsables ha hallado la conciencia nacional.

El señor Maura ha dado a España la pauta de sus destinos.

La Patria está escuchando a su Profeta.

«Plegue a Dios que la nación obedezca el pensamiento del Apóstol»

«La Correspondencia de España»  
El diario independiente *«La Correspondencia de España»* dice que las palabras del señor Maura necesitan interpretación, no porque no se exprese con claridad, sino porque se advierte una flagrante contradicción entre las ideas del caudillo y las condiciones de las huestes que militan bajo sus banderas.

«Visitas de Dato—Obsequios»  
El señor Dato cenó anoche en el Palacio del Conde de Torella de Montgrí, situado en el Paseo de Gracia.

Luego visitó el local de los Corros Luengo de la calle de San Pablo, en donde se improvisó un concierto.

Hoy ha visitado el restaurant obrero de la calle de Calabriz.

Después ha sido obsequiado con un banquete particular en el Restaurant del Tibidabo.

De allí ha ido a visitar la Universidad industrial, después las obras del Puerto y al Instituto de cultura para la mujer.

Esta noche el diputado y Gerente de la compañía de tranvías señor Ferrández la obsequiará con un banquete en el restaurant Martín.

«Alijo de aceite en un auto—Es perseguido por otro auto—Disparos—Heridos»  
Esta mañana un auto, con 12 pelotillos de aceite, yad la línea fiscal por San Gervasio y emprendió veloz carrera por la calle de Muntaner.

Unos empleados de comercio no tomaron en otro auto y persiguieron a gran velocidad al otro. Se cesó en disparos desde ambos autos.

Los dos chocaron cerca de la calle de Calaf, resultando un maturo herido grave de un brazo y el chauffeur de los materos sufrió heridas en el brazo derecho.

El auto ha sido decomisado.

«Barcelona 29 a las 22»  
«Mensajes neutralistas»  
Ha sido dirigido al Gobierno un Mensaje en el que figuran millares de firmas de conocidos industriales y comerciantes, en el que piden que sea mantenida la neutralidad a todo trance.

Otro Mensaje han dirigido los mismos firmantes al señor Maura, al que piden que no niegue su poderosa influencia para tal fin.

«Dato en Monserrat—Regreso a Madrid»  
Ayer el señor Dato estuvo en el Liceo.

Hoy ha pasado el día en Monserrat.

De allí ha ido a visitar la Colonia Sedó, regresando luego a Barcelona.

En el expreso ha marchado a Madrid.

Le han despedido el Alcalde, el Gobernador civil y gran número de correligionarios.

En la despedida han sonado muchos aplausos y se le han dado vivas.

«La Diada Pi Margall—Manifestación—Disparos»  
La procesión cívica, celebrada con motivo de la Diada Pi Margall, ha resultado muy lucida.

Tomaron parte en ella el Municipio, la Diputación, todos los coros de Clavé y gran número de entidades.

La manifestación ha desfilado por la calle de Fernando, las Ramblas y el paseo de Gracia, hasta llegar al sitio designado para erigir el monumento a Pi Margall.

Allí han hablado el señor Roca, en nombre de la Comisión organizadora y le ha contestado el Alcalde Marqués de Olérdola.

Algunos han pedido que se tocara la Marcha Real, pero el señor Roca se ha negado a ello porque el acto no era político.

Los socialistas han cantado La Internacional.

Después del desfile cuando una sociedad catalanista bajaba por la Rambla de Cataluña un grupo desde la calle de Aragón ha hecho algunos disparos al aire.

El accidente careció de importancia.

«Vapor inglés que pide auxilio»  
Ha salido el remolcador *«Cataluña»* hacia Aiguades por haberse roto un radiograma del vapor inglés *«Africa»* en que pedía auxilio, aunque se ignora el motivo.

«Toros en la Monumental»  
En la Plaza Monumental se ha celebrado corrida, registrándose un lesionado.

Hipólito ha sido cogido al tirarse a matar el segundo toro.

Este le ha causado una contusión en el pecho, de carácter grave.

«Vaquerío y Nacional han estado bien.»

BUXAREU.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Barcelona 29 a las 22

Título de Bachiller

En la Secretaría de la Universidad se ha recibido el título de Bachiller para don Jnan Antich Salom, del Instituto de Baleares.

«Gracias a Benejam»  
La Junta de Instrucción ha acordado dar las gracias al vecino de Ciudadela señor Benejam por su donativo de libros para la Biblioteca escolar de Argelaguet (Gerona).

«Autorización para abrir una escuela»  
Por el Rectorado se ha concedido autorización a don Germán Duplan para abrir una escuela no oficial de niños en Palma.

CORRESPONSAL